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Minuta de la Primera Sesión Extraordinaria de la Comisión de Fiscalización 
del Instituto Nacional Electoral, realizada de manera virtual el 5 de enero de 
2022. 
 

 
Ciudad de México, a 5 de enero de 2022. 

 
 

Orden del día 
 
 
Aprobación del orden del día de la sesión. 
 
1. Discusión y, en su caso, aprobación del proyecto de Minuta de la Tercera Sesión 

Ordinaria de la Comisión de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral, 
realizada de manera virtual el 15 de octubre de 2021. 
 

2. Discusión y, en su caso, aprobación de los Proyectos de Dictamen Consolidado 
que presenta la Comisión de Fiscalización y Proyectos de Resolución del 
Consejo General del Instituto Nacional Electoral respecto de la revisión de los 
informes de ingresos y gastos de campaña presentados por los partidos políticos 
y las coaliciones políticas, de las candidaturas a diversos cargos en el estado de 
Nayarit, correspondientes al Proceso Electoral Federal y Local Extraordinario 
2021: 
 
2.1. Proyecto de Dictamen Consolidado que presenta la Comisión de 

Fiscalización y Proyecto de Resolución del Consejo General del Instituto 
Nacional Electoral de la revisión de los informes de ingresos y gastos de 
campaña presentados por los partidos políticos y las coaliciones políticas 
nacionales, de las candidaturas al cargo de Senaduría por el Principio de 
Mayoría Relativa en el estado de Nayarit, correspondiente al Proceso 
Electoral Federal Extraordinario 2021. 
 

2.2. Proyecto de Dictamen Consolidado que presenta la Comisión de 
Fiscalización y Proyecto de Resolución del Consejo General del Instituto 
Nacional Electoral respecto de la revisión de los informes de ingresos y 
gastos de campaña presentados por los partidos políticos y las coaliciones 
políticas locales, de las candidaturas a los cargos de Presidente Municipal y 
Regidurías del municipio de La Yesca, correspondientes al Proceso 
Electoral Local Extraordinario 2021, en el estado de Nayarit. 

 
3. Discusión y, en su caso, aprobación del Proyecto de Acuerdo del Consejo 

General del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueban los plazos para 
la fiscalización de los informes de ingresos y gastos, correspondientes a la 
obtención del apoyo de la ciudadanía, precampañas y campañas de los 
Procesos Electorales Locales Extraordinarios 2022 en los estados de Chiapas y 
Puebla y las reglas aplicables del acuerdo INE/CG436/2021 en materia de 
fiscalización para todas las elecciones extraordinarias que se realicen. 
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4. Discusión y, en su caso, aprobación del Proyecto de Resolución del Consejo 
General del Instituto Nacional Electoral respecto del procedimiento oficioso en 
materia de fiscalización, instaurado en contra de la C. Margarita Ester Zavala 
Gómez del Campo, otrora candidata al cargo de Presidencia de la República 
Mexicana en el Proceso Electoral Federal Ordinario 2017-2018, identificado con 
la clave alfanumérica INE/P-COF-UTF/62/2018. 

 
5. Recuento de Acuerdos de la Primera Sesión Extraordinaria de la Comisión de 

Fiscalización. 

 
 
Consejeros Electorales: 
 
Mtro. Jaime Rivera Velázquez (Presidente) 
Dr. Uuc-Kib Espadas Ancona (Integrante) 
Dra. Adriana M. Favela Herrera (Integrante) 
Carla Astrid Humphrey Jordán (Integrante) 
Dr. Ciro Murayama Rendón (Integrante) 
Dr. José Roberto Ruiz Saldaña (Invitado) 
 
 
Secretaria Técnica: 
 
Jacqueline Vargas Arellanes 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Buenos días. 
 
Feliz Año Nuevo para todos y todas las participantes en esta Primera Sesión 
Extraordinaria de la Comisión de Fiscalización. 
 
Le pido a la Secretaria Técnica, Jacqueline Vargas, que pase nominalmente la lista 
para declarar el quórum necesario para sesionar. 
 
 
Jacqueline Vargas: Buenos días a todas y a todos. 
 
Feliz año. 
 
Consejero Uuc-kib Espadas. 
 
 
Consejero Electoral Uuc-kib Espadas: Presente. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Adriana Favela. 
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Presente. Buenos días. 
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Jacqueline Vargas: Consejera Carla Humphrey. 
 
¿Consejera Carla Humphrey? 
 
Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Presidente Jaime Rivera. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Presente. 
 
 
Jacqueline Vargas: Le informo, Consejero Presidente, que contamos con una 
asistencia inicial de tres consejeros integrantes de la Comisión de manera virtual, 
por lo que existe quórum legal para sesionar. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: La consejera Carla Humphrey escribe por el 
chat que está presente, aunque no le pudimos escuchar. Entonces, le pido, 
Secretaria Técnica, que anote su asistencia a esta reunión, y ojalá que pueda 
resolver el problema técnico muy pronto. 
 
 
Jacqueline Vargas: De acuerdo, entonces, tenemos presentes a cuatro consejeros 
de la Comisión de manera virtual. 
 
Asimismo, me permito informar que en términos del artículo 26, numeral 4 del 
Reglamento de Comisiones del Consejo General del INE, no procede transmitir la 
sesión a través del portal del Instituto. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Se declara instalada formalmente la sesión, al 
contar con una mayoría de integrantes de la misma. Por favor, Secretaria Técnica, 
someta a aprobación el proyecto de orden del día, así como la dispensa de los 
documentos correspondientes que fueron circulados previamente. 
 
 
Jacqueline Vargas: Con mucho gusto. 
 
Integrantes de la Comisión, se consulta si se aprueba el proyecto de orden del día. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Enúncielos y ponga a consideración el orden 
del día. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero Uuc-kib Espadas. 
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Consejero Electoral Uuc-kib Espadas: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Adriana Favela. 
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Carla Humphrey. 
 
Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Presidente Jaime Rivera. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Tenemos tres votos a favor, porque creo que la consejera 
Humphrey sigue teniendo problemas y no veo su voto en el chat. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Informo que también está presente el 
consejero José Roberto Ruiz Saldaña, no como integrante de la Comisión, pero con 
interés y elementos que aportar, en su caso, a esta sesión. 
 
Bienvenido, consejero José Roberto Ruiz Saldaña. 
 
Por favor, Secretaria Técnica, dé cuenta del primer punto del orden del día. 
 
 
Jacqueline Vargas: Sí, acaba de escribir la consejera Humphrey que está a favor 
del proyecto de orden del día, por lo que queda aprobado por los votos de los cuatro 
consejeros de la Comisión presentes. 
 
Dio cuenta del punto uno del orden del día. 
 

1. Discusión y, en su caso, aprobación del Proyecto de Minuta de la Tercera 
Sesión Ordinaria de la Comisión de Fiscalización del Instituto Nacional 
Electoral, realizada de manera virtual el 15 de octubre de 2021. 

 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Está a su consideración este proyecto de 
minuta. 
 
Si no hay observaciones sobre ella, le pido, Secretaria Técnica, que la someta a 
aprobación. 
 



Minuta No. COF/1° Ext./2022 

 

5 
 

 
Jacqueline Vargas: Integrantes de la Comisión de Fiscalización, se consulta si se 
aprueba el proyecto marcado en el orden del día como el punto uno. 
 
Consejero Uuc-kib Espadas. 
 
 
Consejero Electoral Uuc-kib Espadas: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Adriana Favela. 
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Carla Humphrey.  
 
 
Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Ya ahora sí la escuchamos, consejera. 
 
Consejero Presidente Jaime Rivera. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Es aprobado por unanimidad de los cuatro consejeros 
presentes, el punto uno del orden del día, Consejero Presidente. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Por favor, dé cuenta del siguiente punto del 
orden del día. 
 
 
Jacqueline Vargas: Dio cuenta del punto dos del orden del día. 
 
 

2. Discusión y, en su caso, aprobación de los proyectos de Dictamen 
Consolidado que presenta la Comisión de Fiscalización y proyectos de 
resolución del Consejo General del Instituto Nacional Electoral, respecto de 
la revisión de los informes de ingresos y gastos de campaña presentados por 
los partidos políticos y las coaliciones políticas de las candidaturas a diversos 
cargos en el estado de Nayarit, correspondientes al Proceso Electoral 
Federal y Local Extraordinario, marcados en el orden del día como los 
apartados 2.1 y 2.2. 
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Si me permite, en el caso del dictamen relativo a la Senaduría del estado de Nayarit 
se da cuenta del resultado de la revisión a los informes de campaña, destacando lo 
siguiente: 
 
Se registraron cinco candidaturas; cuatro en lo individual, del Partido Acción 
Nacional, Partido Revolucionario Institucional, Partido de la Revolución Democrática 
y Movimiento Ciudadano, y una por la coalición Juntos Hacemos Historia, integrada 
por los partidos del Trabajo, Verde Ecologista de México y Morena. 
 
Todas las candidaturas presentaron su informe de campaña en tiempo. 
 
Realizamos procedimientos de campo tales como monitoreo en vía pública e 
Internet, así como visitas de verificación a eventos y casas de campaña; no 
identificamos testigos a través del monitoreo en medios impresos. 
 
De la verificación a los ingresos y gastos reportados por los sujetos obligados, se 
registró un total de ingresos por un importe de 8 millones 530 mil 730 pesos con 68 
centavos; y gastos por un importe de 8 millones 505 mil 921 pesos con 31 centavos. 
 
No identificamos rebases al tope de gastos de campaña. 
 
En este caso, aplicaremos los cambios de forma que nos remitieron las oficinas de 
las consejeras Adriana Favela y Norma de la Cruz, así como del consejero José 
Roberto Ruiz. 
 
En el dictamen del Partido Acción Nacional, en el punto 8, actualizamos el apartado 
“Proveedores y prestadores de servicios”, la conclusión 1_C2_FD, a efecto de 
considerar la propuesta de un proveedor recibida el 31 de diciembre de 2021. 
 
En cuanto al dictamen del Partido Revolucionario Institucional, se modificó el 
análisis del ID7, el anexo 2_FD_PRI, y el monto de la conclusión 2_C2_FD, al 
quedar atendido lo referente al spot “PRI, gracias 2021”, toda vez que se localizó el 
registro contable de los gastos respectivos en la contabilidad de campaña ordinaria. 
 
En el dictamen del Partido de la Revolución Democrática en el ID19, página 14, se 
modifica el análisis derivado de que se recibió respuesta de un proveedor con 
posterioridad a que se circuló el proyecto de dictamen. 
 
En el dictamen, punto 7 Morena y punto 8 coalición Juntos Hacemos Historia en 
Nayarit, se actualiza el apartado de “Confirmación con autoridades” a efecto de 
incluir la fecha de las respuestas remitidas a esta autoridad. 
 
En el caso del dictamen relativo a la elección del ayuntamiento del municipio de La 
Yesca, se da cuenta del resultado de la revisión a los informes de campaña, 
destacando lo siguiente: 
 
Se registraron 30 candidaturas; 18 en lo individual de Movimiento Ciudadano, Visión 
y Valores en Acción, Movimiento Levántate para Nayarit, y 12 candidaturas en 
coalición de Va por Nayarit y Juntos Haremos Historia en Nayarit. 
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Todas las candidaturas presentaron su informe de campaña en tiempo. 
 
Realizamos procedimientos de campo, tales como monitoreo en vía pública y visitas 
de verificación a eventos y casas de campaña, y no identificamos testigos a través 
del monitoreo en Internet y medios impresos. 
 
De la verificación a los ingresos y gastos reportados por los sujetos obligados, 
registramos un total de 242 mil 975 pesos con 85 centavos en cada concepto. 
 
Identificamos un rebase al tope de gastos de campaña de una regiduría postulada 
por el Partido Movimiento Levántate para Nayarit.  
 
En el dictamen, punto 8.3 del Partido Movimiento Levántate por Nayarit se actualiza 
la conclusión 8.3_C3_NY, considerando la garantía de audiencia a la candidatura 
que rebasó el tope de gastos de campaña.  
 
Es cuanto consejero, Presidente.  
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: El consejero Ciro Murayama ya se encuentra 
presente en esta sesión, de tal manera que estamos todos los integrantes. Le pido 
a la Secretaria Técnica tome nota de esto para consignar su asistencia.  
 
Están a su consideración estos proyectos que nos presenta la Unidad Técnica de 
Fiscalización y les consulto si alguien quiere reservar uno de los puntos, o bien, si 
tienen tengan alguna observación en general sobre este proyecto.  
 
De no haber observaciones ni reserva, le pido, Secretaria Técnica someta a 
aprobación estos dos proyectos.  
 
 
Jacqueline Vargas: Se consulta si se aprueban los proyectos marcados en el orden 
del día del apartado 2.1 al 2.2.  
 
Consejero Uuc-kib Espadas.  
 
 
Consejero Electoral Uuc-kib Espadas: A favor.  
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Adriana Favela.  
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: A favor.  
 
 
Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey: A favor.  
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Jacqueline Vargas: Consejero Ciro Murayama.  
 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor.  
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero Presidente Jaime Rivera.  
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: A favor.  
 
 
Jacqueline Vargas: Es aprobado por unanimidad el punto dos del orden del día, 
Consejero Presidente.  
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Por favor, dé cuenta del siguiente punto del 
orden del día.  
 
 
Jacqueline Vargas: Dio cuenta del punto tres del orden del día. 
 
 

3. Discusión y, en su caso, aprobación del Proyecto de Acuerdo del Consejo 
General del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueban los plazos 
para la fiscalización de los informes de ingresos y gastos correspondientes a 
la obtención del apoyo de la ciudadanía, precampañas y campañas de los 
Procesos Electorales Locales Extraordinarios 2022 en los estados de 
Chiapas y Puebla, y las reglas aplicables del acuerdo INE/CG436/2021 en 
materia de fiscalización para todas las elecciones extraordinarias que se 
realicen.  

 
 
Este acuerdo contiene la propuesta de calendario con los plazos de revisión de 
ingresos y gastos, correspondientes a la obtención del apoyo a la ciudanía, 
precampaña y campaña de los procesos que mencioné en Chiapas y Puebla.  
 
Respecto al estado de Puebla, la jornada electoral extraordinaria se efectuará el 6 
de marzo del presente año, en los municipios de Tlahuapan, Teotlalco y San José 
Miahuatlán. La fiscalización del periodo de la obtención de apoyo de la ciudadanía 
y precampaña finalizará con la aprobación del dictamen y resolución por Consejo 
General, el 25 de febrero, y la de campaña el 1 de abril de 2022.  
 
En cuanto al estado de Chiapas, la jornada electoral se efectuará el 3 de abril del 
2022; se realizarán elecciones extraordinarias en los municipios de Venustiano 
Carranza, Honduras de la Sierra, Siltepec, El Parral, Emiliano Zapata y Frontera 
Comalapa. La fiscalización del periodo de la obtención del apoyo de la ciudadanía 
y precampaña finalizará con la aprobación del dictamen y resolución por Consejo 
General el 18 de marzo y la de campaña el 28 de abril de 2022.  
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Aprovecho para señalar que se aplicaron los cambios de forma remitidos por la 
oficina de la consejera Norma De La Cruz, y que se incorporó en una actualización 
al proyecto circulado a esta Comisión. 
 
Se incorporaron los antecedentes del proceso local extraordinario, en el estado de 
Chiapas, a efectos de considerar las sentencias de nulidad relativas a los municipios 
del Parral, Emiliano Zapata y Frontera Comalapa Chiapas, y se modifican los 
calendarios de obtención de apoyo a la ciudadanía y precampaña, derivado de los 
cambios contenidos en el acuerdo IEPC/CG-A/246/2021, aprobado por el OPLE de 
Chiapas, así como la fecha de inicio del periodo de campaña. 
 
Adicionalmente, se modifican los plazos de fiscalización de campaña a partir de la 
presentación del dictamen a la COF, considerando la posible incorporación de las 
elecciones extraordinarias de Veracruz, mismas que el OPLE de dicha entidad está 
próxima a aprobar mediante Acuerdo. 
 
Es cuanto, Consejero Presidente. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Está a su consideración este proyecto de 
calendario de los trabajos de fiscalización.  
 
Si no hay intervenciones al respecto, le pido que tome la votación correspondiente.  
 
 
Jacqueline Vargas: Integrantes de la Comisión de Fiscalización, se consulta si se 
aprueba el proyecto marcado en el orden del día como el punto tres.  
 
Consejero Uuc-kib Espadas.  
 
 
Consejero Electoral Uuc-kib Espadas: A favor.  
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Adriana Favela.  
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: A favor.  
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Carla Humphrey.  
 
 
Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey: A favor.  
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero Ciro Murayama.  
 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor.  
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Jacqueline Vargas: Consejero Presidente Jaime Rivera.  
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: A favor.  
 
 
Jacqueline Vargas: Es aprobado por unanimidad, el punto tres del orden del día, 
Consejero Presidente.  
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Por favor, preséntenos el siguiente punto del 
orden del día.  
 
 
Jacqueline Vargas: Dio cuenta del punto cuatro del orden del día. 
 
 

4. Discusión y, en su caso, aprobación del Proyecto de Resolución del Consejo 
General del Instituto Nacional Electoral, respecto del procedimiento oficioso 
en materia de fiscalización, instaurado en contra de la ciudadana Margarita 
Esther Zavala Gómez del Campo, otrora candidata al cargo de Presidencia 
de la República Mexicana en el Proceso Electoral Federal Ordinario 2017-
2018, identificado con la clave alfanumérica INE/P-COF-UTF/62/2018.  

 
 
Relativo a este procedimiento, presentamos un proyecto en la Décimo Tercera 
Sesión Extraordinaria Urgente de la Comisión de Fiscalización, en el que, por una 
parte, se declaraba infundado el procedimiento al tener por acreditadas las 
operaciones celebradas entre la empresa Ingenia Group Internet Desarrollo S.A.P.I. 
de C.V. y la institución financiera Intercam Banco S.A., con la finalidad de realizar 
pagos a Facebook por propaganda electoral desplegada en dicha red social, en 
favor de la entonces candidata Margarita Esther Zavala Gómez del Campo; por otra 
parte, este proyecto se declaraba fundado por una posible aportación de ente 
prohibido en favor de la otrora aspirante. 
 
Al respecto, la Comisión de Fiscalización rechazó parcialmente el proyecto en lo 
relativo a la aportación de ente prohibido y ordenó su devolución a la Unidad Técnica 
de Fiscalización, con la finalidad de elaborar un nuevo proyecto en el que se 
declarara infundada la posible aportación de ente prohibido. 
 
Este proyecto debía ser presentado en la primera sesión que durante el año 2022 
tuviese la Comisión de Fiscalización, lo cual estamos haciendo en este momento, 
presentando este nuevo proyecto de resolución, en el que se tienen por acreditadas 
las operaciones celebradas entre la empresa Ingenia Group e Intercam Banco S.A., 
con la finalidad de realizar pagos a Facebook, y se declara infundado respecto de 
aportación de ente prohibido. 
 
Es cuanto, Consejero Presidente.  
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Consejero Electoral Jaime Rivera: Está a su consideración este proyecto para 
resolver este procedimiento oficioso.  
 
La consejera Carla Humphrey pide la palabra. 
 
 
Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey: En este punto, manifiesto que votaré 
en contra como lo hice en la sesión del 15 de diciembre, (falla de transmisión) sí 
existe beneficio para la otrora candidata y, por tanto, no hay razones para declarar 
infundado este procedimiento.  
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: ¿Alguien más quiere hacer uso de la palabra 
sobre este punto? 
 
Consejero Ciro Murayama.  
 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Veo el nuevo proyecto de la Unidad, que me 
parece adecuado. 
 
Simplemente quiero señalar que lo que se encontró fue un egreso por parte de la 
aspirante y el servicio que contrató sí se le proporcionó. Entonces, con ello se 
descarta la posibilidad de que hubiera existido una simulación, ya sea para pagar 
algo que no se recibió, o bien, que se hubiera recibido algo por lo que no se pagó; 
que esa sería la aportación de ente prohibido. 
 
Puede una empresa contratar con Facebook habiendo sido pagada por el actor 
político, pues sí, eso se hace en múltiples campañas y no encontramos que hubiera 
un problema de subvaluación, que es, digamos la prueba de ácido para encontrar 
que se recibió un servicio en el cual el pago en realidad recayó en el proveedor. 
 
¿Cuál fue aquí el asunto? Que hubo una diferencia de 64 mil 700 pesos sobre una 
operación de un millón 952 mil, en el cual, esos 64 mil pesos, corresponde al pago 
que se hizo a Facebook por parte del proveedor por encima de lo que en un principio 
había pensado.  
 
Eso no significó que la aspirante recibiera más exposición en Facebook y esos 64 
mil 700 pesos, representan el 3.31 por ciento de la operación, es decir, el proveedor 
esté absorbiendo el tres por ciento de una operación que estuvo debidamente 
registrada, no me parece que sea ningún acto para beneficiar de manera ilegítima 
alguna actividad política, en este caso, la actividad de difusión del aspirante, por lo 
tanto, en esta ocasión sí estoy de acuerdo con el proyecto. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: ¿Alguien más quiere hacer uso de la palabra? 
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Consejera Electoral Adriana Margarita Favela:  Presidente, yo. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Adelante consejera. 
 
Y después el consejero Ruiz Saldaña. 
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Coincido con lo que acaba de 
decir el consejero Ciro Murayama, creo que en este caso no se acredita la cuestión 
aparentemente irregular, y por eso estaría a favor del sentido del proyecto. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: El consejero Ruiz Saldaña. 
 
 
Consejero Electoral José Roberto Ruiz: Gracias Presidente y buenos días a 
todas y a todos. 
 
Voy a seguir reflexionando de aquí a la sesión del Consejo General sobre este 
criterio, más allá del caso específico o de la persona que está involucrada, porque 
creo que es un criterio, hasta donde ubico, no conocido exactamente en alguna otra 
ocasión; creo que por primera vez se nos presenta esta situación. 
 
Lo que me hace pensar sobre el proyecto, es que no termino de coincidir con él, y 
es que después del precedente qué nos va a generar la dificultad de establecer 
hasta que margen una empresa puede tener una reducción de su ganancia y donde 
ya no estaría sería válido que absorba en su ganancia estas modificaciones. 
 
Creo que ahí hay un problema; no sé después bajo qué criterio vamos a decir que 
esta absorción en su ganancia ya es desmedida, o hasta qué punto sí sería 
razonable creer que una empresa, para ser competitiva en el mercado, ajusta en 
cierto momento su ingreso en un servicio concreto que ofrece. 
 
Pero, en suma, no es fácil; estaré pensando de aquí a Consejo General sobre las 
implicaciones de este presente. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: ¿Alguien más quiere el uso de la palabra? 
 
Por mi parte, quiero manifestar que estoy de acuerdo con el sentido del proyecto.  
 
El sujeto obligado reportó el gasto, presentó el contrato, en éste se estableció el 
servicio que habría de recibirse y se recibió; se hizo el pago convenido en el contrato 
y los precios por el servicio están dentro de un rango normal del mercado y, por lo 
tanto, coincido en que no se configura el caso de una aportación de ente prohibido. 
 
Por lo anterior, creo que es correcto declarar infundada esa presunción de probable 
falta y, por lo tanto, respaldo el proyecto. 
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Me hago cargo de que, en casos semejantes, deberá analizarse en concreto cuándo 
hay indicios de una posible simulación o alteración de los precios de un servicio 
fuera de lo razonable y dentro de los parámetros propios del mercado. 
 
¿Alguien más desea hacer uso de la palabra? 
 
Consejero Ciro Murayama. 
 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Sí, para abrir el diálogo; lo que plantea el 
consejero Ruiz Saldaña es interesante, es decir, en qué momento se puede volver 
ilegitimo que oscile en el margen de ganancia de una empresa proveedora algún 
acto político. 
 
Pero creo que nosotros deberíamos, en estos casos, tomar en cuenta nuestras 
reglas para identificar sub o sobrevaluación. Es decir, en el momento en el que 
detectemos una subvaluación, es cuando en el conjunto de precios hay una 
desviación más que significativa en más de una cuarta parte de lo que son los 
precios a los que están accediendo los actores políticos a servicios o bienes 
similares. Entonces estamos ahí ante un indicio que nos lleva a investigar más, 
porque eso significa que, incluso, se puede estar por debajo del costo de 
producción, es decir, que el proveedor acabe perdiendo. 
 
En este caso, hubo ganancia de más del 14 por ciento si no mal recuerdo; que no 
está mal tener un excedente por contratación con Facebook. Yo me llevo de ahí el 
14 por ciento, o arriba del 10 en este caso, incluso viendo el tres por ciento que 
acabó absorbiendo. 
 
¿Cuándo es que hemos encontrado esos problemas? Justamente cuando hay 
subvaluación. Entonces, me parece que esas reglas de estimación de sub y 
sobrevaluación que ya tenemos incorporadas en nuestra norma, nos debe de servir 
como guía. 
 
Recordaba la otra vez, y lo vuelvo a hacer muy sucintamente, el caso de cuando 
Preciado contrató 50 espectaculares en la carretera a Manzanillo, Colima por 50 mil 
pesos. Eran unas estructuras de metal con publicidad de muchos metros cuadrados 
y mil pesos que costara un espectacular de esos de carretera, estaba totalmente 
fuera de precios de mercado, y en realidad, quien estaba pagando la publicidad era 
el proveedor. 
 
Ahí sí tenemos un caso concreto, o en el caso de los intermediarios de Facebook, 
cuando al productor de un material que se sube a Facebook se le paga por la 
producción del video y el pago a Facebook dice que es lo mismo, es el caso de 
Atelier Espora que tuvimos en Estado de México y Coahuila en 2017. 
 
Entonces, creo que hay antecedentes; solo lo hago como un ejercicio de reflexión 
de compartir, colegas, con ustedes, casos similares y cómo los hemos ido 
enfrentando. 
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En este caso no hubo una simulación de que, por un lado, produzco y con eso 
justifico también otro pago, que fue el problema con Atelier Espora, ni es el caso de 
una subvaluación, por lo tanto, en vez de ganar 14 ganó 11. 
 
Creo que no es nada irregular, porque finalmente el dinero salió de donde tenía que 
haber salido; se pagó para lo que se declaró, están las constancias de que el bien 
fue entregado. 
 
Y me parece que desde ese punto de vista nosotros ya no tendríamos nada que 
sancionar. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Consulto si alguien más quiere hacer uso de 
la palabra en esta segunda ronda. 
 
De no ser así, por favor, Secretaria Técnica, tome la votación correspondiente. 
 
 
Jacqueline Vargas: Se consulta si se aprueba el proyecto marcado en el orden del 
día como el punto cuatro. 
 
Consejero Uuc-kib Espadas. 
 
 
Consejero Electoral Uuc-kib Espadas: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Adriana Favela. 
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Carla Humphrey. 
 
 
Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey: En contra. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero Ciro Murayama. 
 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero Presidente Jaime Rivera. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: A favor. 
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Jacqueline Vargas: Es aprobado por cuatro votos a favor y uno en contra, el punto 
cuatro del orden del día, Consejero Presidente. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Pasemos al siguiente y último punto del orden 
del día, que es la revisión de recuento de acuerdos. 
 
Adelante, por favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Dio cuenta del punto cinco del orden del día. 
 
 

5. Recuento de Acuerdos de la Primera Sesión Extraordinaria de la Comisión 
de Fiscalización. 

 
 
Si me permite, hago el recuento. 
 
En relación con el punto dos del orden del día, en el caso del Proceso Electoral 
Federal Extraordinario aplicamos cambios de forma mencionados. 
 
En los casos del PAN y PRD se actualizan con las respuestas de proveedores 
recibidas posteriormente a la circulación del proyecto de dictamen. 
 
En cuanto al PRI, se modifica la conclusión referente al spot “PRI, gracias 2021”. 
 
En Morena y la coalición Juntos Hacemos Historia en Nayarit, se actualiza el 
apartado “Confirmación con autoridades” incluyendo la fecha de las respuestas 
recibidas. 
 
En el caso del Proceso Electoral Extraordinario 2021, en específico del partido 
movimiento Levántate por Nayarit, se considera la garantía de audiencia a la 
candidatura que rebasó el tope de gastos de campaña. 
 
Los dos proyectos del punto dos serán circulados para ser aprobados por el Consejo 
General. 
 
En cuanto al punto tres, aplicamos cambios de forma que se mencionaron, y 
también será circulado para ser aprobado en el Consejo General, lo mismo que el 
punto cuatro del orden del día, Consejero Presidente. 
 
Es cuanto. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: ¿Hay alguna observación de los acuerdos 
tomados en esta sesión? 
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Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: No, Presidente. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: En ese caso, hemos concluido los asuntos 
previstos para esta sesión. 
 
Agradezco a todos su participación, que tengan buen día, compañeras, 
compañeros. 
 

Conclusión de la sesión 
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